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Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

ЦБ сохранил ключевую ставку на прежнем 
уровне, опасаясь сильного роста инфляции

И С С Л Е Д О В А Н И Е
Осужденных за терроризм 
в 2017 году стало больше, 
а за коррупцию меньше

С П О Р Т  И  Б И З Н Е С
У «Газпром-Медиа» появился 
конкурент на покупку прав 
на матчи РФПЛ

с. 8 с. 4 с. 14 

ФОТО: ??????

Дмитрий Страшнов,
новый глава Eurochem Group

Бывший гендиректор 
«Почты России» будет 
развивать производство 
калийных удобрений

К А Д Р Ы ,  C .  1 2  

С А Н К Ц И И  Олег Дерипаска сокращает свое присутствие в капитале UC Rusal

Минус в En+
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Для снятия санкций UC Rusal и En+ предстоит доказать Минфину США, что Олег Дерипаска потерял контроль 
в компаниях, а не скрыл его

ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Из-за санкций США Олег Де-
рипаска решил опустить ниже 
50% свою долю в En+, основ-
ном акционере UC Rusal. Этого 
может быть недостаточно 
для отмены санкций, гово-
рит эксперт: нужно доказать, 
что бизнесмен отошел от ре-
ального контроля.

 Российский бизнесмен Олег Дери-
паска, включенный 6 апреля Мин-
фином США в санкционный список 
(SDN), решил сократить свою долю 
в капитале компании En+, круп-
нейшем акционере алюминиевой 
компании UC Rusal, и покинуть ее 
совет директоров. Об этом компа-
ния сообщила в пятницу вечером.

В  сообщении En+ поясняется, 
что  Дерипаска «принципиально 
согласился» снизить долю в  En+ 
«до  уровня ниже 50%» после се-
рии переговоров с председателем 
совета директоров компании Гре-
гори Баркером. Кроме того, по со-
вету Баркера бизнесмен решил по-
кинуть совет директоров En+ и дал 
согласие на назначение новых чле-
нов совета, чтобы в новом составе 
большинство оказалось у незави-
симых директоров.

Сейчас бизнесмен контролиру-
ет En+ не напрямую, а через ком-
пании B-Finance (Британские Вир-
гинские острова) и Basic Element 
(Джерси), которые владеют 66% 
акций холдинга (данные на конец 
2017 года). Представитель En+ от-
казался уточнить, каким образом 
и в какие сроки Дерипаска намерен 
снизить долю в компании. В пятни-
цу его пакет в En+ стоил 114,09 млрд 
руб.; таким образом, 16% он мог бы 
продать за 27,7 млрд руб.

En+ была включена в санкцион-
ный список SDN вместе с UC Rusal 
и другими структурами Олега Де-
рипаски. После этого UC Rusal со-
общила, что  из-за  санкций воз-
можны технические дефолты 
по ее долговым обязательствам; 
международные трейдеры пере-
стали закупать алюминий компа-
нии, западные биржи приостано-
вили торги ее металлом . 
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И Н Т Е Р Н Е Т

Пользователь 
наносит 
ответный удар
ГЕОРГИЙ ТАДТАЕВ,
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

В России зафиксирован первый 
иск к Роскомнадзору, связан-
ный с массовыми блокиров-
ками IP-адресов из-за борьбы 
ведомства с мессенджером 
Telegram. Истец оценил свой 
ущерб от действий службы 
в 5 млн руб. Иски готовят 
и другие.

Петербургский бизнесмен Алек-
сандр Вихарев, генеральный ди-
ректор ООО «Инвестори», компа-
нии, владеющей сайтом по  про-
даже недвижимости, подал иск 
к  Роскомнадзору с  требованием 
возместить ущерб в размере 5 млн 
руб., сообщил предприниматель 
РБК. К таким потерям его бизнеса, 
по оценке предпринимателя, при-
вели перебои в работе его интер-
нет-площадки, вызванные блоки-
ровкой Telegram.

«Иск подали сегодня (27 апре-
ля. — РБК) в Арбитражный суд Мо-
сквы по причине того, что наш сер-
вер испытывал сложности с реги-
страцией пользователей. Эта ис-
тория началась еще  17 апреля, 
соответственно, с  этого времени 
мы не смогли дать доступ пользо-
вателям к личному кабинету и воз-
можность воспользоваться серви-
сом», — пояснил Вихарев.

По его словам, иск продиктован 
гражданской позицией. «Главная 
цель иска — не получить эту сум-
му; мы хотим заявить о проблемах, 
которые сейчас испытывают биз-
несмены. Сумма иска в 5 млн руб. 
отчасти является расчетной, отча-
сти некоей потенциальной величи-
ной, так как до конца не можем рас-
считать весь нанесенный ущерб», — 
заявил бизнесмен (как проводил-
ся подсчет ущерба, собеседник РБК 
уточнить отказался).
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Индекс РТС
Московская биржа, 27.04.2018

Международные резервы 
РоссииЦБ, 20.04.2018

Курсы 
валютЦБ
28.04.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 27.04.2018, 20.00 мск
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Новый глава Кемеровской области возглавит региональный список 

«Единой России»

Сергею Цивилеву 
добавили кампанию
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

И.о. губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев может 
возглавить список «Единой 
России» на осенних выборах 
в Совет народных депутатов 
региона, рассказали источники 
РБК. До сих пор списки едино-
россов возглавлял Аман Тулеев.

Цивилева освободят 
от праймериз

В «Единой России» обсуждается 
идея, чтобы и.о. губернатора Ке-
меровской области Сергей Циви-
лев возглавил список партии вла-
сти на выборах в Совет народных 
депутатов Кемеровской области, 
которые пройдут в единый день 
голосования 9 сентября. Об этом 
РБК рассказал источник, близкий 
к администрации президента, и 
подтвердили два собеседника, 
близких к руководству «Единой 
России».

В тот же день, 9 сентября, в Ке-
меровской области состоятся вы-
боры губернатора, в которых при-
мет участие Цивилев, — его также 
выдвинет «Единая Россия».

Задача — «сшить» две кампа-
нии, губернаторскую и в заксобра-
ние, чтобы они проходили в еди-
ной логике. Поэтому, естественно, 
в «Единой России» рассчитывают, 
что предвыборный список возгла-
вит Цивилев, поясняют оба близ-
ких к руководству партии источни-
ка РБК. Точно такого же принципа, 
когда идущий на выборы губерна-
тор возглавляет список в заксобра-
ние, партия считает правильным 
придерживаться и в других субъ-
ектах, добавляет один из собесед-
ников РБК.

В этом году губернаторские вы-
боры пройдут одновременно с вы-
борами в заксобрание не только 
в Кемеровской, но и во Владимир-
ской, Ивановской областях и в Рес-
публике Хакасия.

Чтобы возглавить список еди-
нороссов, Цивилеву необязательно 
участвовать в партийных прайме-
риз, сказали оба источника в «Еди-
ной России». Первая тройка пред-
выборного списка может быть 
утверждена решением региональ-
ной конференции единороссов, по-
яснил один из них. «Но мы придер-
живаемся принципа, чтобы утвер-
ждался (без участия в праймериз) 
только первый номер списка», — 
подчеркнул другой единоросс.

«Когда губернаторы возглав-
ляли списки на выборах в заксо-
брание, то никогда не принимали 
участие в праймериз. Это обыч-
ная практика», — сказал еще один 

близкий к руководству партии со-
беседник РБК.

В пресс-службе Цивилева на мо-
мент написания заметки не отве-
тили на звонок РБК.

Тулеева не хотят

До сих пор списки «Единой Рос-
сии» на выборах возглавлял Аман 
Тулеев, недавно ставший спи-
кером Совета народных депута-
тов региона. Он вел единороссов 
во время кампаний в заксобрание 
в 2008 и 2013 годах, а затем отказы-
вался от мандата. Возглавлял Туле-
ев и списки единороссов на дум-
ских выборах.

Руководство «Единой России» 
негативно отнеслось к желанию 
Тулеева стать спикером Совета на-
родных депутатов, ранее расска-
зывали источники РБК. Когда стало 
известно, что он хочет стать спике-
ром, единороссы консультирова-
лись с администрацией президен-
та, какую позицию следует занять 
партии, сообщили два собеседника 
в «Единой России». В Кремле ска-
зали, что принято решение «отпу-
стить ситуацию», утверждают оба 
единоросса и источник, близкий к 
администрации президента. «Ни-
кто не хотел поднимать шум во 
время траурных событий [в связи 
с трагедией в «Зимней вишне»], 

По мнению эксперта, 

«сшивка» двух кампаний 

даст возможность 

партии сфокусировать 

предвыборную 

агитацию — выступить 

с единым месседжем 

и оформить его в виде 

унифицированного 

набора аргументов 

в единой стилистике

В Ы Б О Р Ы

Если Сергей Цивилев возглавит список «Единой России», то получит возможность участвовать 
в его формировании, а депутаты, которые пройдут в заксобрание, будут понимать, что обязаны 
своими мандатами непосредственно ему, считает эксперт
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Законопроект

Совет Федерации подготовил позицию по ответным мерам США

Контрсанкционный консенсус
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Совет Федерации в субботу, 
28 апреля, представит окон-
чательный отзыв на зако-
нопроект о контрсанкциях 
с рекомендацией поддержать 
его. Серьезных поправок 
не планируется предлагать 
и к первому чтению закона, 
утверждают источники РБК.

 Без серьезных поправок

В субботу, 28 апреля, верхняя па-
лата представит окончательный 
отзыв на подготовленный Госду-
мой законопроект об ответе на 
американские санкции. Он был 
внесен в Госдуму 13 апреля пред-
седателем нижней палаты Вяче-
славом Володиным и лидерами 
думских фракций. Документ, рас-
смотрение которого назначено 
на 15 мая, предусматривает в том 
числе ограничение и запрет дея-
тельности в России американских 
и других иностранных компаний 
во многих сферах.

В отзыве верхней палаты будет 
рекомендовано поддержать кон-
цепцию документа без особых 
изменений, рассказал РБК Вяче-
слав Тимченко — член профиль-
ного комитета СФ по экономи-
ческой политике, готовящего от-
зыв. «Концепция не меняется, — 
пояснил он. — Мы высказываем 
общую позицию, что мы не воз-
ражаем против рамочного зако-
на, но оставляем за собой право 
вносить поправки между первым 
и вторым чтением в текст, если за-
конопроект в первом чтении будет 
принят».

Впрочем, сенаторы вряд ли 
предложат серьезно менять текст 
законопроекта и после перво-
го чтения, полагает Тимченко. 
«Не думаю [что будут значитель-
ные изменения], потому что за-
конопроект рамочный, в этом его 
главный смысл, — пояснил он. — 
Он дает возможность президенту 
и правительству — по поручению 
президента — принимать самые 
широкие, самые разнообразные 
меры, поэтому в данном случае 
вряд ли будут какие-то серьезные 
изменения».

Однако, по его словам, измене-
ния могут коснуться статьи зако-
нопроекта, в которой говорится 
о запрещении или ограничении 
«ввоза на территорию РФ ле-
карственных средств или лекар-
ственных препаратов, произве-
денных в США и (или) иных ино-
странных государствах». «В этом 
пункте могут появиться ограни-
чительные меры, — уточнил сена-
тор Тимченко. — Было предложе-
ние вписать, что речь идет о кон-
кретных фармацевтических пре-
паратах».

Информацию о том, что и ко 
второму чтению сенаторы не бу-
дут всерьез менять законопроект, 
РБК подтвердил источник, близ-
кий к руководству верхней пала-
ты. «Зачем сужать рамки [зако-
на]? — пояснил он. — Будут кос-
метические изменения, но за-

конодатели не хотят сами себе и 
властям связывать руки лишними 
уточнениями». 

Если 15 мая Дума одобрит за-
конопроект сразу в трех чтени-
ях — а по словам источника РБК, 
близкого к руководству верхней 
палаты, с большой вероятностью 
так и будет, — он будет рассмотрен 
на заседании СФ уже 16 мая.

Ранее источники РБК в верхней 
палате утверждали, что сенаторы 
могут «смягчить» законопроект, но 
о значительных изменениях речь 
не шла. «Мягкие» правки пред-
полагались в части, касающейся 
ограничения импорта лекарств в 
Россию; сенаторы «лишь изменят 
немного пару формулировок», го-
ворил собеседник РБК в верхней 
палате.

О чем спор

Больше всего нареканий со сторо-
ны и сенаторов, и представителей 
делового сообщества вызвали по-
ложения законопроекта о запрете 
либо ограничении ввоза в Россию 

лекарственных средств или лекар-
ственных препаратов из США и 
других стран. Перечень таких пре-
паратов должно будет определять 
правительство, туда могут попасть 
любые средства, за исключением 
тех, аналоги которых не произво-
дятся в России.

В отзыве комитета Совфеда по 
конституционному законодатель-
ству на антисанкционный законо-
проект, в частности, говорится, что 
эти ограничения не должны кос-
нуться «доступа на российский 
рынок лекарственных препара-
тов адекватной стоимости исходя 
из их важности для жизни и здоро-

вья граждан, а также иных консти-
туционно значимых публичных 
интересов». Члены комитета по 
социальной политике предупре-
ждали, что ограничение импорта 
лекарств может привести к недо-
статочному обеспечению россиян 
необходимыми препаратами либо 
росту цен на препараты, не входя-
щие в перечень жизненно необхо-
димых. Представитель благотво-
рительного фонда «АдВита» Елена 
Грачева отмечала, что российские 
производители, которые копируют 
некоторые зарубежные действую-
щие вещества и производят дже-
нерики, не смогут гарантировать 
сопоставимое с оригиналом каче-
ство препаратов.

Опасения по поводу допускае-
мых законопроектом мер выска-
зывали также представители рос-
сийского бизнеса. Глава корпора-
ции «Вертолеты России» Андрей 
Богинский призвал российские 
власти «разумно» действовать, 
принимая решения о контрсанк-
циях. Он напомнил, что «Верто-
леты России» работают с зарубеж-

ными компаниями, и выразил на-
дежду, что антисанкции на этом 
сотрудничестве не отразятся. Ра-
нее директор по международно-
му сотрудничеству и региональной 
политике госкорпорации «Ростех» 
Виктор Кладов сравнил антисанк-
ции с бомбежкой Воронежа.

В корпорации «ВСМПО-Авис-
ма», крупнейшем производителе 
титана, негативно оценили контр-
санкционные инициативы Феде-
рального собрания. Совладелец 
корпорации Михаил Шелков по-
считал, что принятие антисанкций 
в том виде, в каком они перечис-
лены в законопроекте, может ока-

зать негативное влияние на биз-
нес, и назвал авторов законопро-
екта «вредителями».

Риторика вокруг антисанкци-
онного законопроекта, выступле-
ния отдельных сенаторов и депу-
татов свидетельствуют о том, что 
эта инициатива — «клятвы верно-
сти Кремлю со стороны Госдумы», 
заявил РБК сотрудник Центра по-
литических технологий Александр 
Ивахник. «Какие бы тяжелые вре-
мена ни были, мы всегда готовы 
помочь, смысл примерно такой у 
этой клятвы», — пояснил он свою 
точку зрения. Однако «настояще-
го выхлопа» закон после принятия 
иметь не будет, считает политолог, 
документ имеет рамочный харак-
тер и «оставляет все решения по 
санкциям на усмотрение прави-
тельства».

Кабинет же, уверен эксперт, бу-
дет действовать рационально, так 
как не заинтересован в экономи-
ческой и бизнес-изоляции России. 
«Поэтому этот закон имеет чисто 
символическое значение», — резю-
мировал Ивахник.

Комитеты «за»

По словам сенатора Тимченко, 
отзыв на законопроект дали де-
вять из десяти комитетов Совфе-
да  — за исключением комитета 
по регламенту. «Замечания у всех 
примерно одинаковые — в целом 
абсолютно здравое предложение, 
но при этом необходимо учиты-
вать тонкости, чтобы не нанести 
вред гражданам России», — отме-
тил Тимченко.

Источник РБК в комитете по ре-
гламенту уточнил, что комитеты 
верхней палаты часто дают отзывы 
на законопроекты до их рассмо-
трения. «Но только профильные 
комитеты, — добавил он. — Чтоб 
давали отзыв все комитеты — та-
кое бывает редко». По его словам, 
в данном случае внимание сена-
торов к инициативе связано с ее 
важностью и тем, что законопро-
ект охватывает большое количе-
ство сфер жизни.

В случае большого числа отри-
цательных заключений тот или 
иной законопроект может быть 
«перевнесен», пояснил РБК Тим-
ченко. «Это делается только тогда, 
когда есть очень серьезные заме-
чания, без учета которых невоз-
можно рассматривать законопро-
ект. В данном случае таких серьез-
ных замечаний не поступило», — 
говорит сенатор. 

Больше всего нареканий со стороны 

и сенаторов, и представителей 

делового сообщества вызвали 

положения законопроекта 

о запрете либо ограничении ввоза 

в Россию лекарственных средств 

или лекарственных препаратов 

из США и других стран

З А К О Н О П Р О Е К Трешено было отложить вопрос на 
осень, до выборов в совет», — по-
яснил РБК единоросс.

12 апреля президиум генсовета 
партии отказал кемеровскому от-
делению «Единой России» в про-
ведении праймериз по закрытой 
модели. Она была выгодна Тулее-
ву и его окружению, так как позво-
ляла сформировать удобный для 
экс-губернатора список кандида-
тов. Через процедуру праймериз 
придется пройти и самому Тулее-
ву, говорил РБК высокопоставлен-
ный единоросс.

Экс-губернатор в интервью те-
лерадиокомпании ТВМ 20 апреля 
заявил, что устал от политики и 
не планирует участвовать в осен-
них выборах, равно как и стано-
виться членом Совета Федерации. 
По словам Тулеева, разговоры во-
круг того, возглавит ли он снова 
Совет народных депутатов или нет, 
возникнет ли в регионе противо-
стояние законодательной и испол-
нительной власти, не закончатся, 
если он решит пойти на выборы.

Несколько опрошенных РБК 
единороссов признались, что не 
уверены в том, что Тулеев действи-
тельно сдержит обещание и не вы-
двинется в депутаты. После того как 
он сначала ушел с губернаторского 
поста со словами «с таким тяжелей-
шим грузом на посту губернатора 
морально нельзя», а через несколь-
ко дней оказалось, что «с таким тя-
желейшим грузом» можно возгла-
вить парламент, от Тулеева не зна-
ешь, чего и ожидать, говорит один 
из собеседников РБК. Даже если экс-
глава региона не пойдет на выборы 
от «Единой России», у него есть воз-
можность стать самовыдвиженцем, 
выдвинувшись по одномандатному 
округу, отмечает он.

25 апреля Тулеев выступил с 
завуалированной критикой Циви-
лева, заявив, что не предлагал его 
в качестве своего сменщика. «Го-
ворят о том, что врио губернатора 
«назначен в Кузбасс по приглаше-
нию Тулеева». Я ответственно заяв-
ляю, что никаких личных отноше-
ний с Цивилевым у меня нет, я его 
просто не знаю, он назначен «свер-
ху», — говорится в заявлении экс-
главы региона, размещенном на 
сайте Совета народных депутатов. 
В числе преемников на пост губер-
натора у Тулеева «было три челове-
ка, все они из Кузбасса, фамилий их 
по понятным причинам я называть 
не могу», резюмировал спикер.

«Сшивка» двух кампаний даст 
возможность партии сфокусиро-
вать предвыборную агитацию — 
выступить с единым месседжем и 
оформить его в виде унифициро-
ванного набора аргументов в еди-
ной стилистике, говорит политолог 
Аббас Галлямов. Только так «Единая 
Россия» сможет сделать свою кам-
панию более или менее эффектив-
ной, добавляет он. «Цивилев, встав 
во главе списка, получит больший 
контроль над процессом его фор-
мирования, а прошедшие [в зак-
собрание] депутаты будут знать, 
что своими мандатами они обя-
заны именно Цивилеву», — счита-
ет эксперт. Для Тулеева отсутствие 
во главе списка — «это серьезный 
удар». «Как спикер заксобрания он 
должен был сам возглавить спи-
сок. Его отсутствие станет явным 
сигналом элитам и населению, что 
Тулеев, несмотря на все свои поту-
ги остаться, все-таки натура уходя-
щая», — резюмирует Галлямов. 

Законопроект с 371 автором

Авторами антисанкцион-
ного законопроекта из-
начально были указаны 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин и ли-
деры думских фракций. 
Позже авторский кол-
лектив был расширен 
до 366 депутатов и пяти 
сенаторов.

В законопроекте опи-
саны возможные ответ-
ные действия России, 
вводимые решениями 
правительства, — 
это ограничение импор-
та американских товаров 
(алкоголь и табак, сель-
скохозяйственная про-
дукция, сырье, лекарства 

и «любые иные товары») 
и экспорта российских 
товаров в США (редко-
земельные металлы), 
прекращение сотрудни-
чества в определенных 
отраслях, ограничение 
допуска к госзакупкам 
и закупкам госкомпа-
ний, ограничение найма 

американских и других 
иностранных работников 
в России и т.д. Неко-
торые из этих предло-
жений, как писал РБК, 
ударят по российским 
производителям и потре-
бителям.
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ДАДА ЛИНДЕЛЛ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ЕВГЕНИЙ ТАРАСЕНКО

За 2017 год число осужденных 
за терроризм выросло на 50%, 
зато осужденных за корруп-
ционные преступления стало 
на 19% меньше, свидетель-
ствуют данные Верховно-
го суда.

Общее количество осужденных 
в  2017 году в России снизилось 
на 5,8%  (до 697 174 человек), 
а  число приговоренных за экс-
тремистские и террористические 
преступления возросло на 20%, 
следует из статистики Судебного 
департамента Верховного суда, 
которую проанализировал РБК. 
В 2017 году суды стали реже выно-
сить приговоры за производство 
и сбыт наркотиков и чаще — за их 
хранение, а также за культивиро-
вание наркотических растений.

Взяточники 
неопределенных занятий

Осужденных за коррупционные 
преступления (к которым отно-
сятся дача и получение взяток, 
коммерческий подкуп и другие 
подобные деяния) в 2017 году ста-
ло на 19% меньше по сравнению 
с 2016-м. Из 5,4 тыс. осужденных 
по соответствующим статьям 
каждый десятый  — сотрудник 
правоохранительных органов. 
На  государственных и муници-
пальных служащих приходится 
чуть меньшая доля.

Чаще всего по коррупцион-
ным преступлениям суды выно-
сили приговоры «трудоспособ-
ным лицам без определенного 
рода занятий». Они составляют 
34% от всех осужденных по этой 
категории дел. За ними следуют 
производственные и сельскохо-
зяйственные работники (18%) 
и сотрудники коммерческих ор-
ганизаций (11,6%). В 4% случаев 
взятки давали или получали не-
трудоспособные граждане.

«Лица без определенных заня-
тий — это в основном взяткода-
тели. Для правоохранителей это 
очень удобный вариант, потому 
что это самые незащищенные по-
дозреваемые», — рассказал РБК 
ведущий научный сотрудник Ин-
ститута проблем правопримене-
ния при Европейском универси-
тете в Санкт-Петербурге Кирилл 
Титаев. По его словам, самые рас-
пространенные коррупционные 
случаи не связаны с отношения-
ми бизнеса и властей. «Э то [по-
лучение места в] детских садах  
, ГИБДД в «промышленных мас-
штабах», — говорит он.

Есть три категории взяткода-
телей, которые более или менее 
часто попадаются и отражаются 
в статистике как люди без посто-

янного источника дохода, отме-
чает Кирилл Титаев . Первая — это 
водители, занимающиеся извозом 
без создания ИП или контракта 
со службой такси. Вторая катего-
рия — это наркопотребители: че-
ловека задерживают с запрещен-

ным препаратом, стимулируют 
предложить взятку и оформляют 
два тяжких преступления вместо 
одного. И третья категория — это 
люди, принадлежащие к марги-
нализованным слоям населения, 
которые при столкновении с по-

лицией предлагают взятку. «Если 
речь идет о человеке социально 
адаптированном, который может 
нанять адвоката, то привлечь его 
за дачу взятки в таком случае го-
раздо сложнее», — отметил Титаев.

«У нас больше осуждают тех, 
кто дает взятки. Соответственно, 
это люди, которые к органам го-
сударственной власти, как пра-
вило, отношения не имеют. А по-
лучающих взятки сажают на по-
рядок меньше», — объяснил РБК 
заместитель директора россий-
ского отделения Transparency 
International Илья Шуманов.

В 2016 году Генпрокуратура со-
ставила портрет среднестатисти-
ческого взяткодателя — это муж-
чина в возрасте 35–55 лет. В ос-
новном это руководители или 
учредители коммерческих орга-
низаций, а также их сотрудни-
ки или посредники, не являю-
щиеся сотрудниками компании, 
в интересах которой дают откат 
или взятки.

Некую долю «безработных» 
взяточников могут составлять 
бывшие чиновники, которых 
увольняют во время следствия, 
во  многих случаях задним чис-
лом. «Приговор выносится, ко-
гда они уже не занимают ника-
кую должность»,  — рассуждает 
Шуманов.

Менее половины всех осу-
жденных по коррупционным де-
лам (2,5 тыс. человек из 5,4 тыс.) 
преследовались по введенной 
в  2016  статье о мелком взяточ-
ничестве (291.2 УК РФ)  — она 
предусматривает наказание за 
взятки до 10 тыс. руб. Как след-
ствие, количество осужденных по 
другим коррупционным стать-
ям, предусматривающим более 
крупные суммы, в 2017 году за-
метно сократилось, совокупно их 
2,3 тыс. человек. В 2016 году та-
ких осужденных было около 5 тыс. 
В 2016 году взятки до 10 тыс. руб. 
составляли до 70% всех преступ-
лений такого рода.

4      Н О В О С Т И       ИССЛЕДОВАНИЕ

За какие преступления чаще всего осуждали в 2017 году

Террористы потеснили 
коррупционеров

В прошлом году количество приговоров по делам, связанным с экстремистской или террористической деятельностью, увеличилось 
на 20%, по ним осуждены 933 человека
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За последние пять лет число осужденных по террористическим 
статьям выросло более чем в девять раз. В 2013 году наказание 
по делам о терроризме понесли всего 28 человек.
Количество людей, которых суды признали экстремистами, 
выросло на 10% относительно 2016 года. В 2017 году по экстре-
мистским статьям осудили 671 человека (сюда включаются осу-
жденные в том числе по таким составам, как массовые беспо-
рядки, посягательство на жизнь госдеятеля, оскорбление чувств 
верующих и др.).
По статье о возбуждении ненависти либо вражды (282 УК) было 
осуждено на 17% больше людей, чем в 2016 году, за пять лет чис-
ло приговоров по этой статье выросло в 2,5 раза.
Всего за последние пять лет число осужденных по экстремист-
ским статьям выросло в 2,2 раза.



28 апреля 2018 года
Суббота

No 77 (2801)
ИССЛЕДОВАНИЕ       Н О В О С Т И       5

Количество осужденных в 2017 г.

 Осужденные в 2017 г., человек     
   Изменение к 2016 г., %

Осужденные за экстремизм и терроризм
Всего за преступления экстремистской и террористической 
направленности1 приговоры в 2017 г. получили 933 человек — это на 20% 
больше, чем годом ранее

Источник: Судебный департамент ВС РФ

1 Приводятся только статьи, число осужденных по которым в 2017 году больше 50 
человек. В общей статистике учитываются статьи 136, 141, 148, 149, 205–205.5, 212, 
239, 277, 278, 280, 280.1, 282–282.3, 354.1, 357 УК РФ.
2 Суммарное число осужденных по статьям 205–205.5 УК РФ.

Осужденные за коррупцию
Всего за преступления коррупционной направленности3 приговоры 
в 2017 г. получили 5,4 тыс. человек — это на 19% меньше, чем годом ранее

3 Приводятся только статьи, число осужденных по которым в 2017 году больше 100 
человек. В общей статистике учитываются статьи 141.1, 184, 204–204.2, 289–291.2, 
304, 309 УК РФ.

−65,69Дача взятки 1230

−26,36Организация или содержание притонов 1106

−26,69Коммерческий подкуп 228

−10,12Контрабанда наркотиков 311

−4,42Публичные призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности 108

−17,69Получение взятки 1098

−7,39Незаконные производство, сбыт 
или пересылка наркотиков 19 709

6,12Массовые беспорядки 52

7,83Посредничество во взяточничестве 234

0,54Незаконные приобретение, хранение, перевозка, 
изготовление, переработка наркотиков 80 029

16,71Возбуждение ненависти, вражды, 
унижение человеческого достоинства 461

123,41Мелкое взяточничество 2491

21,75Незаконное культивирование растений, 
содержащих наркотические средства 655

56,89Террористическая деятельность2 262

Осужденные за наркотики
За преступления, связанные с производством, хранением и продажей 
наркотиков4, в 2017 г. в России осудили почти 102 тыс. человек — это 
на 1,5% меньше, чем годом ранее

4 Приводятся только статьи, число осужденных по которым в 2017 году больше 100 
человек.

В девять раз больше 
террористов

Число осужденных за преступле-
ния, связанные с экстремистской 
или террористической деятельно-
стью, совокупно выросло на 20%, 
до 933 человек. Но конкретно по 
террористическим составам рост 
превысил 50%  — 262 человека 
против 167. Речь идет о пригово-
ренных по статьям о теракте, со-

действии терроризму, публичных 
призывах к террористической 
деятельности, участии в деятель-
ности террористической органи-
зации или сообщества, а также 
о прохождении обучения с целью 
участия в террористической дея-
тельности.

В 2017 году в России произо-
шло несколько крупных терак-
тов — взрыв в метро в Санкт-Пе-
тербурге 3 марта (16 человек по-
гибли, более 60 получили ранения) 
и взрыв в магазине «Перекресток» 
в Санкт-Петербурге (18 человек 
получили ранения), 19  августа 
террорист в Сургуте напал с но-

жом на прохожих (семь человек 
получили ранения). Как заявлял 
глава ФСБ Александр Бортников, 
в 2017 году было предотвращено 
18 терактов, по террористическим 
статьям были арестованы 1018 че-
ловек, 78 убиты при задержании, 
говорил Бортников.

За теракт (ст. 205 УК РФ) в про-
шлом году были осуждены около 
30 человек, а за членство в тер-
рористических организациях 

(ст.  205.4 и 205.5 УК) — более сот-
ни, отметил директор информа-
ционно-аналитического центра 
«Сова» Александр Верховский. 
«Те, что осуждены по 205-й,  — 
можно утверждать, что это более 
или менее террористы. А другие 
более сотни — это в большинстве 
своем члены [исламистской ор-
ганизации] «Хизб ут-Тахрир» (за-
прещена в России). Поэтому ста-
тистика по террористическим 
преступлениям у нас перекоше-
на», — считает эксперт.

Число приговоров также 
не дает никакого представления 
о ситуации с экстремизмом, от-

мечает Верховский. «Есть насиль-
ственные преступления, совер-
шенные по мотивам ненависти, 
которые в статистике практиче-
ски не выделяются, их отдель-
но не считают. Их мало — и пре-
ступлений становится мень-
ше, и правоприменение по ним 
сильно снизилось. В основном 
статистику составляют приго-
воры за разного рода высказы-
вания. Их  становится больше 
с каждым годом, и они переве-
шивают экстремистское наси-
лие очень сильно», — подытожил 
Верховский.

Рост за счет растений

Преступления, связанные с неза-
конным оборотом наркотиков, — 
одна из самых массовых катего-
рий, но число приговоров по ней 
год от года снижается. В 2017 году 
число осужденных за подобные 
преступления в целом сократи-
лось примерно на 1% и составило 
102 тыс. человек. В частности, на 
четверть меньше людей осудили 
за организацию и  содержание 
притонов, снизилось и число 
приговоров за контрабанду нар-
котиков.

Уменьшилось количество осу-
жденных за производство, сбыт и 
пересылку наркотиков. Но число 
приговоренных по самой массо-
вой «наркотической» статье УК — 
228-й (приобретение, хранение, 
перевозка) немного выросло. 
На эту тенденцию обращал вни-
мание Институт проблем право-
применения: согласно его выво-
дам, большинство преследуемых 
по «наркотическим» статьям 
УК — потребители, не причаст-
ные к изготовлению наркотиков 
и торговле ими.

И значительно — почти на чет-
верть — увеличилось число при-
говоренных за незаконное куль-
тивирование растений, содер-
жащих наркотические средства. 
Впрочем, в общей массе осужден-
ных за наркотики они составляют 
небольшую долю.  

Чаще всего по коррупционным 

преступлениям суды выносили 

приговоры «трудоспособным лицам 

без определенного рода занятий». 

Они составляют 34% от всех 

осужденных по этой категории дел. 

За ними следуют производственные 

и сельскохозяйственные работники (18%) 

и сотрудники коммерческих организаций 

(11,6%). В 4% случаев взятки давали 

или получали нетрудоспособные граждане
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О чем договорились лидеры двух Корей на первых переговорах

Ин и Ын нашли 
общий язык
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

По итогам первых больше 
чем за десять лет переговоров 
лидеры Северной и Южной 
Кореи договорились покон-
чить с враждебными дей-
ствиями и заключить мирный 
договор. Реализация дого-
воренностей будет зависеть 
от политики США.

Исторические 
рекорды

В пятницу, 27 апреля, прошла тре-
тья в истории встреча главы КНДР 
и президента Южной Кореи: Ким 
Чен Ын и Мун Чжэ Ин встретились 
в переговорном комплексе Пхан-
мунджом, расположенном в деми-
литаризованной зоне между дву-

мя государствами. Именно там 
в  1953 году был подписан дого-
вор о прекращении огня, послу-
живший окончанием Корейской 
войны. Мирного договора между 
ее участниками нет до сих пор, со-
глашение же о перемирии Югом 
подписано не было, Север вышел 
из него в 2013 году.

Ким Чен Ын стал первым се-
верокорейским руководителем, 
который посетил демилитаризо-
ванную зону. Предыдущие встре-
чи лидеров КНДР с президентами 
Южной Кореи проходили в Пхень-
яне. Всего в истории их было две: 
в 2000 и 2007 годах.

Для того чтобы принять участие 
в переговорах, Ким Чен Ыну при-
шлось переступить через границу 
и оказаться на территории Южной 
Кореи. Таким образом, он стал пер-
вым в истории северокорейским 

лидером, побывавшим на терри-
тории соседней страны. До этого 
было известно только об одном 
случае посещения Ким Чен Ыном 
иностранного государства после 
того, как он стал главой КНДР, — 
в марте он с официальным визи-
том посетил Китай.

Состоявшиеся переговоры 
были, как и на двух предыдущих 
встречах, наполнены символиз-
мом. Ким и Мун, например, при-
няли участие в церемонии посадки 
дерева: была выбрана сосна, кото-
рую лидеры стран присыпали зем-
лей с горы Пэктусан, расположен-
ной на севере, и горы Халласан, 
расположенной на территории 
Южной Кореи.

«Я верю, что Север и Юг в буду-
щем объединятся», — сказал Ким 
Чен Ын по итогам переговоров. 
«Мы один народ, одна кровь. Мы 

не можем быть разделены», — под-
черкнул он.

Лидера КНДР на переговорах 
сопровождали его сестра Ким Ё 
Чен и заведующий отделом еди-
ного фронта Трудовой партии Ко-
реи Ким Ён Чхоль. Они в феврале 
участвовали в переговорах в олим-
пийском Пхёнчхане, которые при-
вели к активизации контактов 
и проведению встречи лидеров.

СМИ Северной и Южной Кореи 
в заголовках называли встречу 
не иначе как исторической.

Декларация о мире

В декларации по итогам перегово-
ров говорится, что лидеры Южной 
и Северной Кореи подтвердили 
свою приверженность полной 
денуклеаризации Корейского по-
луострова, а также согласились 

сократить обычные виды воору-
жений, чтобы снизить военное 
напряжение на полуострове.
«Два лидера торжественно заявили 
перед 80 млн представителей на-
шего народа и перед всем миром, 
что не будет больше войны на Ко-
рейском полуострове и что откры-
лась новая эра мира», — приводит 
южнокорейское агентство Yonhap 
текст совместной декларации, 
подписанной Кимом и Муном.
Север и Юг также подтвердили, 
что не будут использовать силу 
друг против друга, и договори-
лись четко следовать этому согла-
шению. Сокращение вооружений 
станет возможно, когда военное 
напряжение исчезнет и доверие 
установится на практике.
Они договорились усилить трех-
сторонние и четырехсторонние 
переговоры с участием Китая 

   В прошлом году США в ответ на ракетные и ядерные 
испытания Пхеньяна грозили военными действиями 
в отношении КНДР. «Бомбить» Северную Корею призывал 
и один из участников демонстрации в Пхаджу 

  В южнокорейском городе Пхаджу в день саммита 
лидеров двух Корей прошла демонстрация его 
противников. «Ложные надежды» — единственное, 
что эта встреча может дать, передает настроение 
участников митинга The Telegraph

  Ким Чен Ын (слева) и Мун Чжэ Ин договорились, что их страны не будут использовать силу друг против 
друга. «Два лидера торжественно заявили перед 80 млн представителей нашего народа и перед всем миром, 
что не будет больше войны на Корейском полуострове и что открылась новая эра мира», — цитирует агентство 
Yonhap текст итоговой декларации

«МЫ ОДИН НАРОД»: 
КАК ПРОШЛА ВСТРЕЧА ЛИДЕРОВ 
ЮЖНОЙ И СЕВЕРНОЙ КОРЕЙ
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и США, чтобы заменить переми-
рие мирным договором. Красный 
Крест проведет переговоры по 
гуманитарным вопросам, в том 
числе по проблеме разделенных 
границей семей, встречи которых 
должны возобновиться 15 августа 
(в День освобождения обеих Корей 
от японской оккупации).
В войне помимо КНДР и Республи-
ки Кореи участвовали войска ООН, 
в которых США занимали домини-
рующее положение, и доброволь-
цы из Китая, поэтому проведение 
переговоров с участием указанных 
стран вполне логично, объясня-
ет ведущий научный сотрудник 
Центра корейских исследований 
Института Дальнего Востока РАН 
Константин Асмолов. Четырехсто-
ронний формат касается именно 
вопроса о мире и не связан с дру-
гими переговорными формата-
ми, например с шестисторонним 
по денуклеаризации, в котором 
также участвуют Россия и Япония, 
указывает эксперт.
 Декларации предыдущих межко-
рейских саммитов не ставили та-
ких амбициозных целей в области 
разоружения. Но уже в декларации 
по итогам встречи 2007 года гово-
рилось, что Юг и Север разделяют 
желание отменить существующее 
соглашение о прекращении огня 
и создать режим прочного мира, 
для чего готовы к трех- или че-
тырехсторонним переговорам 
с участием глав непосредственно 
заинтересованных стран.
Для исполнения достигнутых до-
говоренностей уже 15 мая должны 

состояться двусторонние перего-
воры на уровне военного руковод-
ства двух стран. Осенью президент 
Южной Кореи собирается посетить 
Пхеньян.

Опасности на пути 
урегулирования

Прошедший саммит, конечно, 
имеет важное символические зна-
чение, но достигнутые договорен-
ности нельзя считать прорывом, 
оценил предварительные итоги 
встречи профессор южнокорей-
ского Университета Кукмин Ан-
дрей Ланьков в ходе круглого сто-
ла на площадке клуба «Валдай»: 
«Главным было выжать максимум 
улыбок, объятий, транслировать 
светские беседы».

Саммит — церемониальное со-
бытие, однако он может привести 
к потеплению отношений между 
странами, полагает Константин 
Асмолов. «Сейчас мы действитель-
но наблюдаем своего рода такти-
ческое потепление, но нет полной 
уверенности в том, что оно пере-
растет в нечто большее», — доба-
вил эксперт. Кроме того, отмеча-
ет Асмолов, публичный эффект от 
саммита важен южнокорейскому 
правительству Муна перед мест-
ными выборами, которые прой-
дут по всей стране 13 июня. Ранее 
издание The Korea Herald называ-
ло выборы «первым важным по-
литическим событием для новых 
властей». На них у правящих лево-
центристов пока есть шанс обойти 
консерваторов.

Проведение встречи сделала 
возможной жесткая позиция США, 
солидарны в оценках эксперты. На 
протяжении 2017 года США в от-
вет на продолжавшиеся в Пхень-
яне ракетные и ядерные испыта-
ния грозили военными действия-
ми в отношении КНДР, несколько 
раз были усилены санкции Сове-

та Безопасности ООН. Угрозы со 
стороны президента Трампа и его 
нового советника по националь-
ной безопасности Джона Болтона, 
призывавшего нанести превен-
тивный удар по северянам, фак-
тически заставили Сеул и Пхень-
ян играть в одной команде — на-
столько вооруженный конфликт 
пугает и Север, и Юг, объясняет 
Ланьков. С этим эксперт связыва-
ет и массированную «позитивную 
пропаганду» в поддержку саммита 
в проправительственных южноко-

рейских СМИ в последние месяцы.
Президент Трамп в трех тви-

тах приветствовал результаты 
саммита, отдельно поблагодарив 
председателя КНР Си Цзиньпина 
за его вклад в переговоры. Ранее 
Трамп сообщал, что уже в мае мо-
жет пройти его встреча с Ким Чен 
Ыном.

Именно США играют главную 
роль в решении вопроса о дену-
клеаризации Корейского полу-
острова, поскольку военную ядер-
ную программу из двух стран по-
луострова развивает только КНДР, 
зависимость же Сеула от дей-
ствий и настроений Вашингтона 
по-прежнему чересчур велика, го-
ворит Асмолов. «Учитывая накал 
антипхеньянских настроений в 
США, для Трампа важно добить-
ся капитуляции КНДР или хотя 
бы так это продать внутри стра-

ны. Поэтапная разрядка, которая 
была бы приемлема для Кима, Бе-
лый дом вряд ли устроит», — до-
бавляет он. Нынешняя встреча за-
ложила основы дальнейшего диа-
лога, однако развитие будет зави-
сеть от политики США, согласен 
бывший посол России в Южной 
Корее Глеб Иващенцов.

По мнению Ланькова, перед Ки-
мом сейчас стоят две основные за-
дачи — обезопасить себя от удара 
американцев и добиться хотя бы 
частичного отката санкций для 
нормализации торгово-экономи-
ческого положения. Однако воз-
можности Муна ограничены: он не 
сможет пойти на крупные эконо-
мические уступки, поскольку это 
станет нарушением санкций Со-
вета Безопасности ООН. Ожида-
ния Ким Чен Ына тем самым мо-
гут остаться неисполненными, что 
в очередной раз замедлит корей-
ское урегулирование.

Важную роль, учитывая нало-
женные по решению Совбеза ООН 
ограничения, будет иметь позиция 
его членов, в первую очередь Ки-
тая и России как соседей КНДР, об-
ращает внимание  Глеб Иващенцов. 
По его словам, разрешение корей-
ского кризиса сейчас постепенно 
идет по формату, предложенному 
Россией и КНР в июле 2017 года, 
который включает в себя «двой-
ную заморозку» ядерных испыта-
ний КНДР и военных учений США. 
«Теперь от Москвы и Пекина тре-
буется активное участие в процес-
се, конструктивное и регулирую-
щее», — уверен Иващенцов. 

   Во время встречи митинговали не только противники, 
но и сторонники сближения двух стран: они проводили демонстрации 
под флагами единой Кореи (на фото: участники митинга в Пхаджу) 
и следили за ходом встречи на больших телеэкранах

   В день саммита за успех встречи лидеров Южной Кореи 
и КНДР молились буддийские монахи в Сеуле 

   После завершения переговоров лидеров ждал совместный 
ужин, на котором также присутствовали жена президента 
Южной Кореи Ким Джонсук (слева) и супруга главы 
Северной Кореи Ли Соль Чжу 
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Президент Трамп в трех твитах 

приветствовал результаты саммита, 

отдельно поблагодарив председателя 

КНР Си Цзиньпина за его вклад 

в переговоры. Ранее Трамп сообщал, 

что уже в мае может пройти его встреча 

с Ким Чен Ыном
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ЦБ сохранил ключевую ставку на прежнем уровне

Остановка по экономическому 
требованию
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА,
АННА МИХЕЕВА

ЦБ взял паузу в снижении 
ключевой ставки, опаса-
ясь, что ослабление рубля 
из-за санкций приведет к ро-
сту инфляции. В июне ставка 
может остаться на уровне 
7,25%, допускают эксперты, 
но прогнозируют два раунда 
снижения до конца года.

Совет директоров Банка России 
в пятницу, 27 апреля, на третьем 
в  году заседании по  денежно-
кредитной политике сохранил 
ключевую ставку на уровне 7,25%, 
что совпало с ожиданиями подав-
ляющего большинства экономи-
стов. До этого регулятор пять раз 
подряд снижал ключевую став-
ку — на предыдущем заседании, 
23 марта, ставка была снижена 
на 25 базисных пунктов.

Регулятор объяснил свое ре-
шение тем, что ослабление кур-
са рубля в  апреле на  фоне гео-
политической напряженности 
станет фактором более быстро-
го приближения темпов роста 
потребительских цен к  тарге-
ту 4%. Рисков превышения тар-
гета по инфляции ЦБ не видит. 
Прогноз по инфляции по итогам 
2018 года сохранен на  уровне 
3–4%, в 2019 году инфляция бу-
дет находиться «вблизи 4%», от-
метил Банк России.

ЦБ отметил увеличение ин-
фляционных рисков со стороны 
ряда внешних и внутренних фак-
торов. «Во-первых, геополитиче-
ские факторы и ускоренный рост 
доходностей на развитых рынках 
могут приводить к всплескам во-
латильности на финансовых рын-
ках и оказывать влияние на кур-
совые и инфляционные ожида-
ния, — указал ЦБ. — Кроме того, 
пока отсутствует определен-
ность в отношении параметров 
налогово-бюджетных решений 
для оценки их влияния на дина-
мику инфляции».

Регулятор по-прежнему рас-
считывает к  концу года завер-
шить переход к  нейтральной 
денежно-кредитной полити-
ке. Но в условиях роста страно-
вой премии за  риск на  Россию 
и  увеличения процентных ста-
вок на развитых рынках оценка 
нейтральной процентной став-
ки смещается ближе к  верхней 
границе диапазона ее значений 
6–7%, указал регулятор.

Валютный рынок отреаги-
ровал на  сохранение ключе-
вой ставки на  прежнем уров-
не укреплением рубля  — 
на 54 коп., до 62,18 руб. за доллар, 
и на 58 коп., до 75,3 руб. за евро 
(по состоянию на 18:00 мск 27 ап-
реля).

Неопределенность 
в условиях шоков

По мнению большинства эконо-
мистов, регулятор должен был 
взять паузу в  снижении ставки 
в  связи с  ростом внешнеэконо-
мической неопределенности 
на фоне ужесточения американ-
ских санкций в отношении рос-
сийских бизнесменов, чинов-
ников и  компаний. Только трое 
из  36 опрошенных агентством 
Bloomberg аналитиков предпо-
лагали снижение ставки на 25 ба-
зисных пунктов, до 7% — верхней 
границы нейтрального диапазо-
на, определенного ЦБ.

О возможном замедлении тем-
пов снижения ставки говорили 
и представители регулятора. «Я ду-
маю, что  траектория снижения 
ставки действительно чуть-чуть 
скорректируется вверх, она мед-
леннее будет снижаться по срав-
нению с тем, что мы планировали 
раньше, но насколько медленнее, 
это также нужно посмотреть, это 
опять-таки будет зависеть от про-
гноза всех других параметров», — 
говорила журналистам в Вашинг-
тоне 19 апреля первый зампред ЦБ 
Ксения Юдаева.

Экономисты объясняют реше-
ние ЦБ неопределенным влияни-
ем санкций на инфляцию и эконо-
мику в целом, а также неясностью 
с приоритетами нового правитель-
ства России, которое будет утвер-

ждено после инаугурации Влади-
мира Путина на новый президент-
ский срок. «Пока не ясна реакция 
экономики на шоки после объяв-
ления нового пакета санкций 6 ап-
реля», — считает аналитик Райф-
файзенбанка Станислав Мурашов. 
«Банку России требуется время 
оценить, как возросшая волатиль-
ность на финансовых рынках по-

влияет на  прогнозы инфляции 
и инфляционные ожидания», — со-
гласен главный экономист по Рос-
сии и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин. «ЦБ, как и никто, 
до  конца не  понимает эффекта 

от  санкций на  макроэкономику 
и инфляцию», — вторит им дирек-
тор аналитического департамента 
«Локо-Инвест» Кирилл Тремасов, 
указывая, что на паузу также влия-
ет «неопределенность в действиях 
правительства после его обновле-
ния в мае, в частности, это касается 
налоговых инноваций и бюджет-
ной политики».

Рубль и турбулентность

Апрельская турбулентность кур-
са рубля, по  мнению аналити-
ков, носила временный характер 
и в меньшей степени могла по-
влиять на  решение регулятора. 
После объявления Минфина США 
о новом пакете санкций 6 апреля 
и последовавшего за этим про-
должавшегося несколько дней 
обвала рынков курс рубля в мо-
менте дешевел до 80 руб. к евро 
и  до  65 руб. к  доллару. Затем 
рубль отыграл падение, после 
того как  газета The Washington 
Post (WP) сообщила, что прези-
дент США Дональд Трамп отло-
жил введение новых санкций 
против России. «Ослабление кур-
са рубля в месячном исчислении 
на 25 апреля было незначитель-
ным и не превысило 5–6%», — от-
мечает Станислав Мурашов.

В  перспективе, считают эко-
номисты, курс рубля будет ста-
билен. «Рубль в мае будет укреп-
ляться, в последние дни Минфин 
почти удвоил объемы покупок 
валюты (в рамках стерилизации 
сверхдоходов бюджета от высо-
ких цен на нефть. — РБК), нара-
щивая их после заморозки опе-

Регулятор объяснил свое решение тем, 

что ослабление курса рубля в апреле 

на фоне геополитической напряжен-

ности станет фактором более быстрого 

приближения темпов роста потреби-

тельских цен к таргету 4%

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Если ослабление рубля после недавних санкций будет иметь ограниченный эффект, в дальнейшем Банк России, вероятнее всего, понизит 
ключевую ставку, считает эксперт
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раций на рынке в середине ме-
сяца, но с середины мая объемы 
вернутся к нормальным уровням, 
и  если никаких внешних нега-
тивных событий не произойдет, 
у рубля есть потенциал укрепле-
ния до 60 руб. за доллар», — счи-
тает главный экономист Альфа-
банка Наталия Орлова. По оцен-
кам начальника центра разра-
ботки стратегий Газпромбанка 
Егора Сусина, сейчас рубль нахо-
дится в достаточно комфортной 
для  себя ситуации. «Я  не  ожи-
даю, что рубль будет ниже 60 руб. 
за доллар в ближайшие полгода 
как минимум, и при отсутствии 
неожиданных событий к  концу 
года мы останемся в  текущем 
диапазоне 60–65 руб. за доллар, 
однако к  четвертому кварталу 
возможно небольшое укрепление 
рубля», — прогнозирует Сусин.

Два снижения 
до конца года

Эксперты сходятся во  мнении, 
что в перспективе темпы сниже-
ния ставки ЦБ замедлятся. «Пре-
дыдущие два релиза были доста-
точно оптимистичными, регуля-
тор говорил, что в текущем году 
будет выводить ставку на значе-
ния 6–7%, — отмечает Наталия 
Орлова. — Теперь ЦБ взял более 
осторожную тональность: хотя 
регулятор по-прежнему целится 
в этот интервал, снижение став-
ки выглядит более ограниченным. 
Это означает, что они планируют 
стабилизировать ставку в верхней 
части интервала, у меня ожидания 
6,75% на конец года». Она допу-
скает, что  на  следующем засе-
дании ЦБ (15 июня) произойдет 
снижение до 7%, а в сентябре — 
до 6,75%. «В конце года снижать 
будет сложно», — считает эконо-
мист. «Если бы не внешние риски, 
то ЦБ мог бы продолжать снижать 
ставку, однако сейчас уместнее 
сделать паузу», — полагает Ната-
лия Орлова.

«Банк России дал понять, 
что  потенциал снижения клю-
чевой ставки уменьшился вви-
ду роста базовых ставок в США 
(ФРС подняла ставку в  марте 
до 1,5–1,75%), а также расшире-
ния спредов на российские дол-
ги, — заявил директор департа-
мента операций на  финрынках 
банка «Русский стандарт» Мак-
сим Тимошенко. — Кроме того, 
еще не понятен эффект апрель-

ских санкций, которые спровоци-
ровали ослабление рубля, на со-
стояние инфляции». «Посколь-
ку до  достижения нейтральной 
денежно-кредитной политики 
осталось меньше шагов, чем ра-
нее, то в дальнейшем Банк Рос-
сии будет осторожен в принятии 
решений по  ключевой ставке. 
На июньском заседании весьма 
вероятно, что  повышения клю-
чевой ставки опять не произой-
дет», — говорит он.

 Следующее решение ЦБ будет 
зависеть от того, насколько выра-
женной будет реакция потреби-
тельских цен на новый уровень 
валютного курса, отметил в об-
зоре экономист «ВТБ Капитала» 
по России и СНГ Александр Иса-
ков. «На  наш взгляд, в  ближай-
шие месяцы потенциал смяг-
чения денежно-кредитной по-
литики будет определяться раз-
витием ситуации на  валютном 
рынке: в случае возвращения кур-
са рубля к доллару в диапазон 57–
58 у ключевой ставки по-прежне-
му будет шанс к концу 2018 года 
достичь отметки 6,75%. Однако 
при текущих уровнях валютного 
курса возможностей для смягче-
ния будет гораздо меньше», — по-
лагает он.

Аналитики Райффайзенбанка 
сохраняют прогноз ставки к кон-
цу года на  уровне 6,75% с  уче-
том того, что  ЦБ рассчитыва-
ет на инфляцию 4% и достиже-
ние нейтрального уровня ставки 
уже в 2018 году. «Вопрос только 
в том, какими темпами ЦБ при-
дет к этому уровню. Мы прогно-
зируем еще два снижения ставки 
в текущем году», — сказал Стани-
слав Мурашов.

Ряд экономистов допуска-
ет, что ЦБ может снижать ставку 
в дальнейшем и более быстрыми 
темпами. «Если ослабление руб-
ля после недавних санкций бу-
дет иметь ограниченный эффект, 
что вполне возможно после смяг-
чения санкционной риторики, 
в дальнейшем Банк России, ве-
роятнее всего, понизит ключевую 
ставку», — считает Максим Тимо-
шенко. Его прогноз по ключевой 
ставке на конец 2018 года — 6,50–
6,75%. «Локальные факторы будут 
иметь большое значение сейчас, 
но к концу года регулятор продол-
жит снижение ставки», — полагает 
Егор Сусин, прогнозируя ее уро-
вень на конец года также в диапа-
зоне 6,5–6,75%.  

rbcplus.ru

Олег Дерипаска сокращает свое присутствие 

в капитале UC Rusal

Минус в En+
23 апреля Минфин США заявил 

о  возможности снятия наложен-
ных на UC Rusal ограничений в том 
случае, если российский предпри-
ниматель откажется от  контроля 
над  компанией. Глава ведомства 
Стивен Мнучин тогда пояснил, 
что одна из крупнейших мировых 
алюминиевых компаний уже успе-
ла «почувствовать на себе влияние 
санкций из-за ее связей с Олегом 
Дерипаской» и в случае отказа по-
следнего от контроля над компа-
нией власти США готовы пере-
смотреть свое решение о  введе-
нии санкций, так как «не целились 
в трудолюбивых людей, которые за-
висят от UC Rusal или ее дочерних 
компаний».

26 апреля агентство Bloomberg 
сообщило, что, по данным его ис-
точников, Дерипаска не намерен 
отказываться от контроля над UC 
Rusal и ждет, что давление ЕС за-
ставит власти США смягчить пози-
цию. В UC Rusal в тот же день за-
явили, что публикации Bloomberg 
не соответствуют действительно-
сти и основаны на источниках «со-
мнительного качества».

Сокращение доли Дерипаски 
в капитале En+ автоматически при-
ведет к снижению его эффективной 
доли в UC Rusal (En+ принадлежит 
48,1% UC Rusal). По условиям ак-
ционерного соглашения En+ кон-
тролирует UC Rusal до тех пор, пока 
владеет не менее 40% акций, при-
надлежащих основным акционе-
рам (En+, Sual Partners и Glencore), 
что соответствует 33% всего акцио-
нерного капитала. При  этом En+ 
может выдвигать по крайней мере 
половину совета директоров UC 
Rusal (без учета независимых ди-
ректоров), двух независимых ди-
ректоров, а также предлагать кан-
дидатуру гендиректора компании.

Но даже если структуры бизнес-
мена снизят долю в En+ до уровня 
ниже 50%, это необязательно убе-
дит OFAC (Управление по контролю 
за иностранными активами Мин-
фина США, отвечает за соблюде-
ние  санкционного режима) снять 

с Rusal санкции, сказал РБК быв-
ший старший советник OFAC, экс-
перт Atlantic Council Брайан О’Тул. 
«Простое снижение доли владения 
ниже 50% не будет означать авто-
матического исключения из санк-
ционного списка», — предупрежда-
ет эксперт. OFAC будет изучать по-
сле сделки, сохраняет ли Дерипаска 
контроль над компанией и продол-
жает ли извлекать выгоду, считает 
О’Тул. Кроме того, наверняка будут 
приниматься во внимание и другие 
факторы, добавляет он.

С  ним соглашается партнер 
Paragon Advice Group Александр За-
харов: отказ от контрольного паке-
та не является безусловной гаран-
тией отмены санкций. «Компании 
придется доказать OFAC, что быв-
ший контролирующий собствен-
ник не оставил за собой или сво-
ими доверенными лицами (вклю-
чая родственников, друзей, быв-
ших сотрудников и т. д.) никаких 
прямых или  косвенных инстру-
ментов для возврата или даже со-
хранения существенного влияния 
на контроль в компании, а также 
не  имеет возможностей влиять 
на основные корпоративные реше-
ния внутри, а также коммерческую 
деятельность любого предприятия 
группы», — пояснил юрист. Очевид-
но, с этой целью Дерипаска решил 
выйти из  совета директоров En+ 
и передать большинство мест в нем 
независимым директорам.

Дерипаска отказывается от кон-
троля в  холдинге, чтобы спасти 
бизнес, уверен партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. Тео-
ретически он может продать часть 
своего пакета другим существую-
щим акционерам En+ или сторон-
ним инвесторам, являющимся 
гражданами США, например ази-
атским компаниями, полагает он.

Представитель ВТБ, которому 
принадлежит 7,65% En+, на  мо-
мент публикации материала не от-
ветил на вопрос РБК о возможно-
сти выкупа части пакета Дерипас-
ки в этом холдинге. С китайской 
AnAn, которой принадлежит 6,25% 
холдинга, РБК оперативно свя-
заться не удалось. Представитель 
швейцарского трейдера Glencore 
(владееет 8,75% UC Rusal) отка-
зался от  комментариев. До  вве-
дения санкций против Дерипаски 
и подконтрольных ему компаний 
трейдер планировал обменять эти 
акции на долю в En+, но затем объ-
явил об отказе от этой сделки.

Независимо от того, кто будет 
покупателем части пакета Де-
рипаски в  En+, скорее всего, он 
не получит денег от этой сделки, 
по крайней мере, в ближайшее вре-
мя, говорили ранее опрошенные 
РБК эксперты.  Вполне возможно, 
что OFAC выставит условие, что-
бы средства были перечислены 
на  эскроу-счет или, например, 
пожертвованы благотворитель-
ной организации, отмечал О’Тул 
из Atlantic Council.

Прецедент в  этой сфере уже 
есть. Швейцарская Sulzer выку-
пила у Виктора Вексельберга, так-
же попавшего под санкции США 
6 апреля, около 15% собственных 
акций, чтобы его доля была мень-
ше 50% и на компанию не распро-
странялись ограничения. Сумма 
сделки составила около $560 млн, 
но Вексельберг получит эти сред-
ства, только когда его исключат 
из санкционного списка, говорил 
РБК представитель Sulzer. 

При участии Евгения Калюкова,
Валерии Комаровой

Сокращение доли 

Дерипаски в капитале 

En+ автоматически 

приведет к снижению 

его эффективной 

доли в UC Rusal (En+ 

принадлежит 48,1% 

UC Rusal)
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Подан первый иск из-за блокировки Telegram

Пользователь наносит 
ответный удар

Согласно тексту искового за-
явления, которое цитирует ТАСС, 
массовые блокировки привели к 
тому, что клиенты не смогли за-
регистрироваться на интернет-
площадке бизнесмена и «полу-
чить доступ к объектам инвести-
рования». Из-за этого уменьши-
лись возможности компании по 
работе с клиентами и снизилась 
«пропускная способность». В ре-
зультате перебоев компании был 
нанесен «крупный ущерб», под-
черкивается в заявлении.

В картотеке арбитражных дел 
исковое заявление к Роскомнад-
зору пока отсутствует.

Представитель Роскомнадзора 
не стал комментировать иск, со-
славшись на то, что в ведомство 
документ пока не поступил.

Другие пострадавшие

О намерении подать жалобу в 
Генпрокуратуру на действия Рос-
комнадзора в своем Facebook со-
общил также основатель комму-
никационного агентства SNMG 
Денис Терехов. «Агентство SNMG 
готовит жалобу в Генеральную 
прокуратуру на действия Роском-
надзора, которые привели к угро-
зе неисполнения сразу несколь-
ких контрактов (в том числе двух 
госконтрактов)», — написал он.

Агентство SNMG намерено по-
дать жалобу либо в Генпрокура-
туру, либо в Арбитражный суд до 
вечера 27 апреля, сообщил РБК 
Терехов. «У нас сейчас около 20–
25 контрактов, в том числе и гос-
контрактов, по которым собран-
ную нашим агентством информа-
цию мы выгружаем в облачные ре-
сурсы Google Docs, «Яндекс.Диск» 
и другие, чтобы и наши сотруд-
ники в регионах имели к ней до-
ступ», — пояснил Терехов, доба-
вив, что речь может идти о поте-
ре «сотни миллионов рублей».

Терехов подчеркнул, что рабо-
та агентства замедляется из-за 
ежедневных блокировок РКН 
IP-адресов различных сервисов. 
«Нам работу агентства приходит-
ся переводить на VPN, что вооб-
ще является дикостью», — доба-
вил соучредитель.

Как сообщил РБК представи-
тель международной правоза-
щитной группы «Агора» (пред-
ставляла интересы Telegram в 
суде по делу о блокировке) Дми-
трий Колбасин, в «Агору» к пят-
нице, 27 апреля, поступило более 
150 обращений из-за блокировок 
Роскомнадзора.

Согласно оценкам компании — 
разработчика софта Flexbby, об-
щий ущерб от блокировки 
Telegram может составить по-
рядка $2 млрд. Из них $1 млрд — 
это убытки российских компаний, 

пострадавших из-за блокировки, 
еще столько же могут недополу-
чить Google и Amazon.

Помимо облачного сервиса в ре-
естр попадали IP-адреса и самого 
Google. Из-за этого в воскресенье, 
22 апреля, российские пользова-
тели интернета начали жаловать-
ся на проблемы в работе ресурсов 
Google. В частности, невозможно 
было зайти на сайты google.com 
и google.ru, не открывался сервис 
электронной почты Gmail.

В ночь на 27 апреля массо-
вые блокировки затронули рос-
сийских интернет-гигантов «Ян-
декс», «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники», а также зарубежные соцсе-
ти Facebook и Twitter. Впрочем, их 
IP-адреса оставались заблокиро-
ванными лишь около двух часов.

Представители Google в Рос-
сии, Mail.Ru Group (владеет 
«ВКонтакте» и «Одноклассника-
ми»), а также «Яндекса» не отве-
тили на вопрос РБК, намерены ли 
они судиться с Роскомнадзором. 
Получить комментарий Facebook 
и Twitter не удалось.

Перспективы победы

По словам партнера юридическо-
го бюро «Падва и Эпштейн» Ан-
тона Бабенко, если сайт был за-
блокирован уполномоченным ор-
ганом ошибочно, владелец сайта 
вправе взыскать убытки. «Но в 
этом случае ему нужно будет до-
кументально подтвердить раз-
мер понесенных расходов и не-
дополученных доходов. При этом 
очень сложно будет доказать, что 
причиной отсутствия заявленных 
доходов стала именно блокиров-
ка»,  — отметил Бабенко. При-
чем он считает, что взыскание 
компенсации репутационного 
ущерба из-за блокировки мало-
вероятно. «Неудобство, сложность 
или невозможность использова-
ния сервиса или сайта сами по 
себе не означают возникновение 
убытков», — указал юрист.

Юрист коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Сергей Про-
зоров уверен, что  действия Рос-
комнадзора в отношении ресур-
сов, не имеющих отношения к 
Telegram, «не имеют под собой 
правовых оснований»: «В попыт-
ке «загнать в угол» Telegram Рос-
комнадзор слишком широко тол-
кует решение суда, позволяя себе 
без наличия необходимых осно-
ваний блокировать массу других 
ресурсов. Компании несут боль-
шие убытки и имеют право на их 
компенсацию». 

При участии 
Марии Кокоревой, 
Егора Губернаторова, 
Юлии Лымарь, 
Екатерины Костиной
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Убытки российских компаний, пострадавших из-за блокировки Telegram, могут составить $1 млрд, 
еще столько же могут недополучить Google и Amazon, считает эксперт. На фото: глава Роскомнадзора 
Александр Жаров
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Как власти пытаются заблокировать Telegram

13 апреля Таганский 
районный суд Москвы 
постановил заблоки-
ровать мессенджер 
Telegram на территории 
России из-за того, что 
его владелец, компания 
Telegram Messenger LLC, 
не выполнил возложен-
ную на него законом 
обязанность передать 
Федеральной службе 
безопасности ключи для 
дешифровки переписки 

пользователей. 16 апреля 
Роскомнадзор сообщил 
о начале блокировки. 
Однако сервис пусть и с 
небольшими перебоями, 
но продолжил работать. 
Как позже объяснили 
представители Роском-
надзора, после того 
как ведомство внесло 
в реестр запрещенных 
ресурсов IP-адреса 
Telegram, компания на-
чала использовать IP-ад-

реса облачных сервисов 
Amazon Web Services, 
Google Cloud, Microsoft 
Azure и др. Роскомнад-
зор, в свою очередь стал 
вносить в реестр исполь-
зуемые мессенджером 
адреса, причем сразу 
целыми пулами, посколь-
ку Telegram менял «про-
писку» слишком быстро. 
Из-за этого недоступ-
ными оказались сайты, 
не имеющие отношения 

к Telegram, но также ис-
пользовавшие IP-адреса 
облачных сервисов.
Как заявляли предста-
вители Роскомнадзора, 
они прекратят массовые 
блокировки только, если 
хостинг-провайдеры на-
чнут исполнять решение 
суда и перестанут пре-
доставлять мессенджеру 
ресурсы для обхода бло-
кировки.
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Cупруга совладельца ГК «Лудинг» подала иск о разделе имущества

$50 млн за развод и развитие
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Cупруга совладельца ГК «Лу-
динг» Артура Варжапетяна 
обратилась в суд с иском 
о расторжении брака и разде-
ле имущества. Анна Шахназа-
рова требует от мужа активы 
на $50 млн. Эксперты предпо-
лагают, что бизнесу «Лудин-
га» это не навредит.

Утраченное 
уважение

Громкий бракоразводный про-
цесс, касающийся раздела круп-
нейшего импортера вина в Рос-
сию, начинается в Дорогоми-
ловском суде Москвы. Cупруга 
совладельца группы компаний 
«Лудинг» Артура Варжапетяна 
Анна Шахназарова обратилась с 
исковым заявлением (есть у РБК) 
для расторжения брака.

Супруги не смогли догово-
риться о досудебном разде-
ле принадлежащих семье акти-
вов, а также совместно нажитого 
российского и зарубежного иму-
щества.

Адвокат и старший партнер 
DS LAW Олег Понамарев, ко-
торый представляет интересы 
Анны Шахназаровой, сообщил 
РБК: «Мы подтверждаем подачу 
иска в суд и активную подготов-
ку к судебному разбирательству. 
Этому предшествовали длитель-
ные переговоры между супруга-
ми, однако своего результата в 
виде досудебного мирового со-
глашения они не принесли»,  — 
говорит адвокат.

Супруги прожили в браке 
22  года, у них есть двое детей. 
В исковом заявлении говорит-
ся, что супруги в последнее вре-
мя проживают отдельно, а пово-
дом для развода стал тот факт, 
что «чувство любви и взаимного 
уважения безвозвратно утраче-
но». Супруги не достигли согла-
сия в расторжении брака из-за 
несогласия Артура Варжапетяна 
с предложенной схемой раздела 
имущества.

По Семейному кодексу

Анна Шахназарова принимала 
участие в стратегическом разви-
тии ГК «Лудинг» и до сих пор за-
нимает должность директора по 
развитию группы компаний, го-
ворит Понамарев. «Поэтому в со-
ответствии с Семейным кодексом 
наш доверитель имеет намерение 
получить в результате развода по-
ловину совместно нажитого дви-
жимого и недвижимого имуще-
ства, а также ½ долей принад-
лежащих Артуру Варжапетяну 
во всех российских компаниях 
ГК «Лудинг», — отметил Олег По-
намарев. Речь идет об имуществе 
и долях в компании на сумму бо-
лее $50 млн, утверждает адвокат.

В суд заявлены требования 
о разделе долей в компаниях, 
оформленных на нескольких со-
трудников «Лудинга» в интересах 
Артура Варжапетяна, как утвер-
ждает сторона Шахназаровой. 
В частности, она пытается полу-
чить контроль над частью бизне-
са ООО «Винтренд Ритейл групп», 
а также отсудить часть долей 
в ООО «Олимп» и ООО «Олимп 
Агро». Такие же требования исти-
цей были заявлены относитель-
но компании «Виномания» и ее 
региональных структур, а также 
иных компаний, которые участ-
вуют в хозяйственных операциях, 
связанных с ГК «Лудинг», указано 
в исковом заявлении.

Кроме того, в списке подлежа-
щего разделу имущества значит-
ся автопарк из дорогих инома-
рок, а также несколько объектов 
недвижимости, расположенных 
в России, Франции, Швейцарии 
и США.

Адвокат Шахназаровой ссы-
лается на постановление пле-
нума Верховного суда от ноября 
1998 года, в котором говорится, 
что «при расторжении брака и 
разделе имущества учитывается 
в том числе имущество, сокрытое 
одним из супругов, независимо 
от того, в какой момент в период 
брака оно было сокрыто».

Во встречном исковом заявле-
нии, поступившем в Дорогоми-

ловский суд от Артура Варжапе-
тяна (есть у РБК), говорится, что 
истец не возражает против раз-
дела движимого и недвижимого 
имущества, кроме долей в при-
надлежащих ему компаниях. 
При этом отдельно отмечается, 
что заявленные к разделу в пер-
воначальном иске компании, ко-
торые не оформлены в собствен-
ность одной из сторон, принад-
лежат третьим лицам и не мо-
гут являться предметом раздела 
в бракоразводном процессе.

Артур Варжапетян просит со-
хранить за ним единоличное 
право собственности на доли в 
принадлежащих ему компаниях 
ввиду того, что ответчица (Анна 
Шахназарова) в создании и раз-
витии бизнеса заявленных в иске 
компаний никогда не участво-
вала. Раздел долей путем при-
суждения супруге половины от 
доли в компании будет нарушать 
права обществ, говорится в иске. 
Артур Варжапетян  оценил свои 
доли в компаниях, которые стали 
предметом иска, в 16,8 млн руб. 
и согласен выплатить ответчице 
половину этой суммы деньгами.

РБК направил запрос в ГК «Лу-
динг» с просьбой подтвердить 
факт бракоразводного процес-
са и раздела имущества. Анна 
Шахназарова отвечала за вне-
шние коммуникации, в частно-
сти была главным редактором 
корпоративного журнала, но уже 
три года как не работает в ком-
пании, рассказал источник, близ-
кий к руководству ГК «Лудинг». 
«В компании не обсуждают бра-
коразводный процесс», — отме-
тил собеседник.

РБК отправил запрос в пресс-
службу Дорогомиловского суда 
с просьбой подтвердить подачу 
встречного иска.

Крупнейший 
импортер вина

Созданная в 1993 году ГК «Лу-
динг» является крупнейшим им-
портером вина в Россию. В 2015–
2016 годах компания временно 
уступила первое место в рейтин-

ге импортеров «Мистраль алко», 
специализирующейся на абхаз-
ских винах, но в 2017 году верну-
ла себе лидирующие позиции. По 
итогам прошлого года «Лудинг» 
ввез в Россию более 22,8  млн л 
вина — это 9,3% от общего объе-
ма импорта, свидетельствуют 
данные ФТС.

Компания импортирует алко-
гольные напитки практически из 
всех регионов мира (страны Ев-
ропы, обе Америки, Китай и Япо-
ния, Доминикана). В крупных го-
родах России работает 24 филиала 
компании, в ее портфеле — свы-
ше 5 тыс. наименований алкого-
ля. Отчетность группы за 2017 год 
пока не опубликована, по итогам 
2016 года выручка ООО «Лудинг» 
составляла 11,555 млрд руб., 
для сравнения — выручка ее ос-
новных конкурентов «Мистраль 
алко» в 2016 году  — 7,35 млрд 
руб., ООО «Компания Симпл» — 
9,645 млрд руб., свидетельствуют 
данные СПАРК. Соучредителями 
и владельцами ООО «Лудинг» на 
паритетных началах являются 
Артур Варжапетян и Армен Ша-
хазизян.

По оценке аналитика ком-
пании «Открытие Брокер» Ти-
мура Нигматуллина, стоимость 
компании без учета банковской 
задолженности (1,2 млрд руб. 

за 2016 год) составляет около 1,8–
2,3 млрд руб.

2017 год ознаменовался рез-
ким ростом импорта вина на 
фоне падения отечественного 
производства. Как ранее писал 
РБК, в  2017 году объем поста-
вок увеличился почти на 40%, до 
244,4  млн л. Основные страны-
экспортеры  — Испания (почти 
53 млн л), Италия (43 млн л), Гру-
зия (35 млн л), Франция (33,7 млн 
л). По итогам 2017 года «Лудинг» 
возглавил топ импортеров вина 
из Испании (на него пришлось 
4,3 млн л, или 8,15% всего ввезен-
ного вина из этой страны) и Фран-
ции (более 4,8 млн л, или 14,4%), 
а также второе место по постав-
кам из Грузии (3,78 млн л).

В российских судах обычно не 
делятся доли компаний, сообщи-
ла РБК адвокат Екатерина Духи-
на, специалист по бракоразвод-
ным процессам. «При получении 
доли человек имеет возможность 
участвовать в управлении компа-
нией, а так как другие участники 
могут не желать такого акционера 
или учредителя, то деятельность 
компании нарушается, она может 
нести убытки, в том числе могут 
происходить невыплаты зарплат, 
неуплата налогов», — говорит ад-
вокат.

По словам Духиной, суды при-
нимают решения о компенсации, 
исходя из оценок стоимости до-
лей либо акций, которые прово-
дятся экспертным учреждением 
на основании данных, представ-
ленных компанией, ее активов 
и имеющихся обязательств.

Глава Центра исследований 
федерального и регионального 
рынков алкоголя Вадим Дробиз 
уверен, что даже в случае реше-
ния суда в пользу Шахназаро-
вой положение «Лудинга» как 
крупнейшего импортера не из-
менится: супруга Варжапетяна 
заинтересована в сохранении 
компании и не будет настаивать 
на разделении бизнеса, уверен 
эксперт. 

При участии 
Дениса Пузырева

По оценке эксперта, 

стоимость компании 

«Лудинг» Артура 

Варжапетяна и 

Армена Шахазизяна 

без учета банковской 

задолженности 

(1,2 млрд руб. 

за 2016 год) 

составляет около 1,8–

2,3 млрд руб.

П Р О Ц Е С С
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Бывший гендиректор «Почты России» возглавит Eurochem Group

Дмитрий Страшнов 
пошел на удобрения
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Дмитрий Страшнов займет 
пост главы Eurochem с 1 июля 
2018 года. Перед ним стоят 
амбициозные задачи: в этом 
году компания начинает 
производство хлористого ка-
лия и планирует занять 10% 
мирового рынка.

Бывший гендиректор «Почты 
России» Дмитрий Страшнов, ра-
ботающий с ноября 2017 года на 
посту операционного директора 
Eurochem Group, назначен но-
вым главным исполнительным 
директором компании, сообща-
ет пресс-служба Eurochem. В сооб-
щении отмечается, что на новую 
должность он перейдет с 1 июля 
2018  года, сменив на этом по-
сту Дмитрия Стрежнева, руко-
водившего компанией 15 лет — 
с  2003  года. Он сохранит место 
в совете директоров группы.

«Дмитрий  — сильный стра-
тег и управленец, и я уверен, что 
он сохранит фокус на достиже-
нии глобальных целей по разви-
тию компании», — прокоммен-
тировал назначение Страшнова 
председатель совета директоров 
Eurochem Александр Ландиа, сло-
ва которого приводятся в сообще-
нии пресс-службы.

Eurochem — один из крупней-
ших в мире производителей ми-
неральных удобрений, преимуще-
ственно азотных и фосфорных. Го-
ловной офис группы расположен 
в швейцарском Цуге, производ-
ственные предприятия — в Бель-

гии, Китае, Казахстане, Литве и 
России, а сеть дистрибуции — в Ев-
ропе, странах СНГ, Азии, Северной 
и Южной Америке. Штат сотрудни-
ков Eurochem насчитывает более 
25 тыс. человек. Миллиардеру Ан-
дрею Мельниченко принадлежит 
90% Eurochem, Стрежневу — 10%.

Сам Страшнов назвал большой 
честью назначение на руководя-
щий пост в период запуска круп-

ных калийных проектов и выхода 
группы на новый этап развития.  
Eurochem реализует два проекта 
по строительству калийных руд-
ников — на базе Верхнекамского 
месторождения в Пермском крае 
(Усольский калийный комбинат) 
и Гремячинского месторождения 
в Волгоградской области («Волга-
калий»). Мощность двух очередей 
Усольского калийного комбина-
та составит 3,7 млн т, а «Волгака-
лия» — 4,6 млн т. К 2024–2025 го-
дам Eurochem  планирует произ-
водить 8,3 млн т калийных удоб-
рений в год, заняв около 10% 
мирового рынка. Компания уже 
инвестировала в оба проекта 
$4,13 млрд, общий объем инве-
стиций составит $7 млрд.

Первую пробную партию хло-
ристого калия компания выпу-
стила на Усольском комбинате 
13 марта. Товарное производ-
ство хлористого калия в Перм-
ском крае начнется в апреле, 
а  на «Волгокалии» будет запу-
щено в начале третьего кварта-
ла, говорил 13 апреля Стрежнев 
на конференции Sberbank CIB 
«Металлургия и горнодобываю-
щая промышленность. Произ-
водство удобрений». По его сло-
вам, всего в этом году компания 
выпустит 500–600 тыс. т химика-
та. До последнего времени един-
ственным производителем калия 
в России был «Уралкалий».

Страшнов руководил «Почтой 
России» в 2013–2017 годах, а до 
этого был топ-менеджером сото-
вого оператора Tele2, Electrolux 
и Philips Consumer Electronics. 
Страшнов является уникальным 
для российского рынка управлен-
цем, он эффективно справлялся 
с задачами в Tele2 и «сотворил 
настоящее чудо» с «Почтой Рос-
сии» (c 2013 по 2016 год выручка 
предприятия выросла на 24%, до 
165 млрд руб., чистая прибыль — 
в 72 раза, до 1,7 млрд руб.), по-
этому для Eurochem он — хоро-
шее кадровое приобретение, 
говорит управляющий парт-

нер российского офиса между-
народной компании по подбо-
ру управленческого персонала 
Odgers Berndtson Роман Тышков-
ский. То, что Страшнов не знает 
химическую отрасль, не минус, 
а наоборот, дает ему возмож-
ность привнести в достаточно 
консервативный сектор лучшие 
практики управления, добавля-
ет он. По оценке Тышковского, 
вознаграждение топ-менедже-
ра в Eurochem может превышать 
$10 млн в год. С представителем 
Eurochem связаться не удалось, 
Страшнов пока не ответил на за-
прос РБК. 

То, что Страшнов 

не знает химическую 

отрасль, не минус, 

а наоборот, дает 

ему возможность 

привнести в достаточно 

консервативный 

сектор лучшие 

практики управления, 

считает эксперт

Спор на 95 млн 

В ноябре 2016 года прокуратура потребовала завести дело 
на Страшнова: гендиректора «Почты России» заподозрили 
в том, что он злоупотребил полномочиями и незаконно на-
числил себе в июне 2015 года вознаграждение в размере 
95,4 млн руб. Это решение, пояснили в прокуратуре, было 
принято на основе документов, показавших чистую прибыль 
компании в размере 1,2 млрд руб. Но власти настаивали, 
что прибыль у госпредприятия образовалась из-за целевого 
финансирования из бюджета в размере 5,4 млрд руб. и эти 
деньги были выделены на покрытие убытков, объем которых 
составил 4 млрд руб. В августе 2017 года Басманный суд Мо-
сквы постановил арестовать счета Страшнова, проходившего 
по делу свидетелем. В январе 2018 года арест, наложенный 
более чем на 95 млн руб. на счета бывшего главы «Почты 
России», был снят.

Калийные удобрения в цифрах 

Источники: EuroChem, «Уралкалий», ФТС

$4,13 
 
млрд инвестировал EuroChem в два собственных калийных проекта — Усольский 
калийный комбинат и «Волгакалий»

Более 
10 млрд
т составляют запасы калийной руды на двух 
месторождениях Eurochem в России

10,98  
млн т 
хлористого калия (на $2,11 млрд) было 
экспортировано из России в 2017 году. Это на 17% 
больше в натуральном выражении, чем в 2016 году, 
и на 15% больше в денежном

Около 8,3 млн т 
в год — запланированный уровень 
производства хлористого калия 
на двух проектах EuroChem: 
4,6 млн т у «Волгакалия», 3,7 млн т — 
у Усольского калийного комбината

65 
млн т — объем мирового 
рынка хлористого 
калия в 2017 году, 
до 67–68 млн т 
прогнозируется его рост 
в 2018-м



Итоги:

2018 год. Реклама. 18+

Татьяна Косаревская
ООО «Петербург теплоэнерго»

Опираясь на данные статистики по собирае-
мости денежных средств за жилищно-комму-
нальные услуги с населения, мы надеемся, 
что при реализации положений нового 
федерального закона о прямых платежах 
темп роста задолженности перед ресурсо-
снабжающими организациями снизится. 

Исключение недобросовестных управляю-
щих компаний (ТСЖ, ЖСК) из цепочки финан-
совых операций позволит получить в полном 
объеме денежные средства непосредствен-
но на расчетные счета РСО и сократит срок 
прохождения денежного потока. 

Кроме того, ресурсоснабжающие компании 
занимают стабильное и устойчивое поло-
жение на рынке, и это может стать гаран-
тией взыскания всех долгов потребителей. 
Немаловажен и психологический аспект: 
при внесении платы непосредственно 

поставщику, то есть производителю ресур-
са, потребитель будет уверен в законном 
использовании перечисленных денежных 
средств и отсутствии фактора посредников. 
Что может сыграть свою позитивную роль 
и положительно сказаться на росте собира-
емости. 

При этом мы предполагаем, что смена 
контрагента в части предоставления ком-
мунальных услуг вряд ли серьезно повлияет 
на платежную дисциплину недобросовест-
ных должников среди населения, намеренно 
и систематически не исполняющих свои 
платежные обязательства. 

Александр Запруднов
ПАО «МОЭК» 

ПАО «МОЭК» ведет системную работу по по-
вышению платежной дисциплины потреби-
телей, поскольку наличие задолженности 
за поставленную тепловую энергию ставит 
под угрозу надежное теплоснабжение жилого 
сектора Москвы. 

В большинстве случаев неплательщиками 
выступают недобросовестные управляю-
щие компании, которые собирают платежи 
с потребителей, но не доводят собранные 
средства до поставщика тепла — МОЭК. Ком-
пания использует все возможные правовые 
механизмы, включая судебные иски и заявле-
ния о банкротстве, в отношении должников. 
В большинстве случаев позиция МОЭК 
подтверждается судами: в прошлом году 
компания выиграла более 90% направленных 
в суды дел. В 2018 году был создан еще один 
важный прецедент — Арбитражный суд горо-
да Москвы удовлетворил заявление МОЭК 

о привлечении директора ООО «Каховка-А-
ремэкс» к субсидиарной ответственности 
по долгам за потребленную тепловую энер-
гию на сумму свыше 20 млн руб. Это первый 
случай в судебной практике МОЭК, когда к 
финансовой ответственности привлекается 
руководитель организации-должника. Воз-
можность требовать погашения обязательств 
с руководителей и собственников органи-
заций-должников предоставляют изменения 
в закон о банкротстве. 

С 2017 года МОЭК также реализует проект 
«Антирейтинг компаний-должников», ин-
формирующий население и правительство 
Москвы о реальном состоянии платежной 
дисциплины и масштабах средств, которые 
УК не доводят до ресурсоснабжающих 
компаний. 

МОЭК постоянно повышает качество своих 
услуг в сфере обеспечения надежного 
теплоснабжения, но для повышения эффек-
тивности необходимо, чтобы потребители 
услуг внимательнее относились к выбору 
управляющих компаний, добросовестность 
которых является важным фактором развития 
сферы ЖКХ в целом.

Круглый стол «Актуальные 
вопросы работы с потребителями 
на энергетическом рынке» в рамках 
проекта «Образцовый управдом»

2018 год. Реклама. 18+*и-коммерс, Таймаут Руфтоп Бар

30 мая,
Timeout Rooftop Bar

Среди тем:  Регулирование конкуренции в условиях 

цифровизации 

 Регуляторные риски для участников 

e-commerce 

 Растущий спрос на воздушные пере-

возки: как сократить время доставки от 

магазина до потребителя? 

 Покупатель в эпоху омниканальности: 

особенности поведения

 Путь к сердцу клиента через мессен-

джеры и чат-приложения

 Дроны-курьеры: технологические 

вызовы и перспективы развития 

 Тенденции и точки роста складской 

недвижимости 

 Постаматы как нарастающий тренд на 

рынке e-commerce 

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534-51-24
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772-34-84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Рынок e-commerce 
в  России. Эра цифровой  
глобализации @A

B
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РФПЛ получила новое предложение о выкупе прав на трансляцию матчей

У «Газпром-Медиа» 
на поле появился конкурент
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ, 
ИВАН МАКАРОВ

На телетрансляцию чемпио-
ната России по футболу, права 
на которые в мае заканчи-
ваются у «Газпром-Медиа», 
появился новый претендент. 
Основатели рекламной Dentsu 
Aegis Network Russia пред-
ложили РФПЛ 11 млрд руб. 
за пять сезонов.

Контроль 
за мячом

Российская футбольная премьер-
лига (РФПЛ), которая до сих пор не 
договорилась с «Газпром-Медиа» 
о параметрах нового контракта на 
трансляцию чемпионата России по 
футболу, получила еще одно пред-
ложение. Претендентом на права 
стало Агентство спортивного мар-

кетинга, рассказал РБК источник, 
близкий к руководству лиги. Это 
агентство направило 23 апреля 
президенту РФПЛ Сергею Пряд-
кину письмо (есть в распоряжении 
РБК), в котором предлагает выку-
пить «полный пакет вещательных 
прав» на следующие пять сезонов 
лиги за 11 млрд руб.

За эту сумму компания намере-
на получить «исключительные ве-
щательные права» на трансляцию 
матчей клубов РФПЛ на террито-
рии России, «производство мат-
чей» и платный телеканал «Наш 
футбол», говорится в письме. 
За лигой при этом сохранятся эфи-
ры на федеральных каналах (один 
матч каждого тура), и она сможет 
участвовать в создании «футболь-
ного медиапродукта».

ООО «Агентство спортивно-
го маркетинга» учреждено в мае 
2016 году и принадлежит его ген-
директору Любови Ронис, следует 
из данных ЕГРЮЛ. Как утвержда-
ет источник РБК, близкий к РФПЛ, 
партнером агентства является ин-

весткомпания O.K. Solutions, со-
зданная Олегом Поляковым и Ки-
риллом Матвеевым. Они известны 
как основатели рекламной группы 
Aegis Media, сейчас являющейся 
российским офисом международ-
ного рекламного холдинга Dentsu 
Aegis Network (среди клиентов — 
«Отисифарм», «Эльдорадо», «Ян-
декс», GM).

Связаться с Любовью Ронис не 
удалось: в открытых источниках 
контакты Агентства спортивного 
маркетинга не указаны. Предста-
витель O.K. Solutions сообщил, что 
компания «не отрицает интерес 
к проекту Агентства спортивного 
маркетинга [по покупке прав на 

трансляции чемпионата России]», 
отказавшись от дальнейших ком-
ментариев.

В РФПЛ также отказались 
от комментариев по поводу ново-
го возможного покупателя прав. 
Не прокомментировали ход пе-
реговоров с РФПЛ и в холдин-
ге «Газпром-Медиа», чей субхол-
динг «ГПМ Матч» владеет права-
ми за заканчивающийся в мае се-
зон. Но в интервью агентству ТАСС 
гендиректор «Газпром-Медиа» 
Дмитрий Чернышенко в пятницу, 
27 апреля, пожаловался, что  «по-
купка прав на самые интересные 
трансляции — это очень дорого».

«Очень маленькие 
деньги»

«Газпром-Медиа» продолжает пе-
реговоры с РФПЛ, сообщили РБК 
два источника в этом холдинге. По-
следний вариант контракта, пред-
ложенный «Газпром-Медиа», рас-
считан на три сезона и предпола-
гает приобретение прав только 
на телетрансляции, уточнил один 
из собеседников РБК. По его сло-
вам, стоимость контракта, предло-
женная «Газпром-Медиа», состав-
ляет  1,5–1,7 млрд руб. в год.

Действующий контракт «Газ-
пром-Медиа» с РФПЛ был заключен 
в 2015 году. Как сообщал в 2016 году 

в своей отчетности спутниковый 
оператор «НТВ Плюс», тогдашний 
владелец прав (потом они были 
переданы «Матч ТВ»), за три сезо-
на 2015/16, 2016/17 и 2017/18 годов 
«Газпром-Медиа» с учетом взаимо-
зачетов заплатил 4,8 млрд руб.

Полная стоимость контракта, 
как уточняло отраслевое издание 
AdIndex, составила для «Газпром-
Медиа» 6,7 млрд руб., но почти 
2 млрд руб. холдингу должна была 
заплатить сама РФПЛ — за «услуги 
по съемке и производству сигнала». 
Кроме того, лига платила еще и за 
размещение в эфире спонсорской 
рекламы в трансляциях российско-
го чемпионата.

В марте этого года глава РФПЛ 
Сергей Прядкин заявил о наме-
рении объявить тендер на права 
и продавать их по отдельности, раз-
делив на четыре сегмента: произ-
водство, ИТ-права, платные каналы, 
эфирное ТВ. По словам Прядкина, 
сейчас РФПЛ получает «очень ма-
ленькие деньги» и продажа прав 
по отдельности может принести 
лиге больший доход. Однако тен-
дер до сих пор не объявлен. В апре-
ле Прядкин заявил, что перегово-
ры о заключении нового контракта 
продолжаются, за что он выражает 
«громадную благодарность «Газ-
пром-Медиа». 
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«Газпром-Медиа» продолжает переговоры с РФПЛ о приобретении прав на телетрансляции. По информации источника РБК, 
стоимость контракта, предложенная медиахолдингом, составляет  1,5–1,7 млрд руб. в год 

Сколько зарабатывают на телеправах ведущие 
европейские футбольные лиги

Английская премьер-
лига в феврале этого 
года продала права 
на пять из семи паке-
тов телеправ на показ 
матчей ближайших трех 
сезонов на территории 
страны каналам BT 
и Sky. Сумма сделки 

составила £4,4 млрд. 
На оставшиеся два па-
кета, включающие права 
на показ 40 матчей, по-
купателя пока найти не 
удалось.
Немецкая Бундеслига 
в 2016 году заключила 
договор о показе мат-

чей четырех ближайших 
сезонов с Eurosport, Sky 
и ZDF. Стоимость кон-
тракта — €4,64 млрд.
Испанская Ла Лига 
подписала в декабре 
2015 года трехлетний 
контракт с компаниями 
Movistar и Mediapro, 

сумма сделки составила 
€2,6 млрд.
Четырехлетний контракт 
французской Лиги 1 
с каналами Canal+ 
и beIN Sports был 
подписан в 2016 году 
и обошелся покупателям 
в €2,9 млрд.
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«Телеспорт» назвал стоимость рекламы в трансляциях ЧМ-2018

Расценки четырехлетней выдержки
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

Базовая стоимость минуты 
рекламы на «Первом канале» 
и «России 1» в предстоящих 
трансляциях чемпионата 
мира по футболу составит 
7,5 млн руб. Это почти на треть 
меньше, чем расценки на те-
лерекламу во время Евро-2016.

 Компания «Телеспорт», специали-
зирующаяся на спортивном мар-
кетинге, сделала рекламодателям 
и их агентствам предложение по 
размещению рекламы в трансля-
циях предстоящего чемпионата 
мира по футболу, который прой-
дет в России с 14 июня по 15 июля. 
Об этом РБК рассказали сотруд-
ники четырех сетевых рекламных 
агентств.

В «Телеспорте» РБК подтверди-
ли, что занимаются размещением 
рекламы в трансляциях «Первого 
канала» и «России 1» и назвали ба-
зовую стоимость минуты на этих 
каналах во время чемпионата — 
7,5 млн руб. По сравнению с пре-
дыдущим мировым футбольным 
первенством 2014 года в Бразилии 
она не выросла, а даже несколько 
снизилась.

Матчи чемпионата (64 игры) 
покажут «Первый канал», «Рос-
сия 1» и «Матч ТВ», о приобрете-
нии прав на трансляцию пример-
но за $32 млн вещатели договори-
лись с Международной федераци-
ей футбола в декабре прошлого 
года. С 2017 года рекламу в эфи-
ре федеральных каналов прода-
ет учрежденный вещателями На-
циональный рекламный альянс. 
Но для продажи рекламы во вре-
мя особых телевизионных собы-
тий, вызывающих повышенный 
интерес аудитории — к таким от-
носятся чемпионаты мира и Евро-

пы по футболу, а также Олимпий-
ские игры, — традиционно привле-
кается специальный посредник.

Партнеры первой 
очереди

Традиционно на федеральном ТВ 
реклама продается по так называе-
мым пунктам рейтинга, которые 
отражают число зрителей, увидев-
ших стандартный 30-секундный 
рекламный ролик. Однако при 
трансляциях крупных спортивных 
событий на продажу выставляются 
минуты — пакетом продаются ре-
кламные вставки во всех трансляци-
ях продолжительностью от пяти се-
кунд. Базовая стоимость одной ми-
нуты рекламы на «Первом канале» 
и «России 1» во время чемпионата 
определена в 7,5 млн руб. с НДС, 
сообщила РБК заместитель генди-
ректора по продажам «Телеспорта» 
Эрика Сурикова. Она отметила, что 
конкретные расценки различаются 
в зависимости от объема размеще-
ния, выбора опций (классическая 
реклама или спонсорская заставка; 
позиционирование в блоке и т.п.), 
статуса рекламодателя и пр.

В опрошенных РБК рекламных 
агентствах приводят другие ци-
фры: по их информации, на «Пер-
вом» и «России 1» базовая стои-
мость минуты классической рекла-
мы составляет 9,5 млн руб. с НДС. 
При этом собеседники РБК уточ-
няют, что это примерные базовые 
расценки для рекламодателей, ко-
торые не являются партнерами 
и спонсорами ФИФА. Для послед-
них расценки должны быть ниже, 
отмечают собеседники РБК в ре-
кламных агентствах.

Традиционно первыми предло-
жение купить рекламу в трансля-
циях получают официальные парт-
неры спортивного мероприятия, и 
если они это предложение прини-

мают, то это автоматически закры-
вает доступ для их конкурентов. 
Например, партнером ФИФА явля-
ется Coca-Cola Co. Представитель 
ее российского офиса Владимир 
Кравцов сообщил РБК, что ком-
пания уже выкупила рекламное 
время в предстоящих трансляци-
ях чемпионата, воспользовавшись 
своим приоритетным правом. Та-
ким образом, в трансляциях уже не 
может появиться реклама PepsiCo и 
других производителей напитков.

Цены не растут

Четыре года назад, во время чем-
пионата мира в Бразилии, базо-
вая стоимость одной минуты на 
«Первом канале» и «России 1» была 
определена в 7,538 млн руб. с НДС.

Тогда спортивного телеканала 
«Матч ТВ» еще не существовало 
и все матчи в прямом эфире по-
казывали «Первый» и «Россия 1», 
а на «России 2» (ей на смену в ноя-
бре 2015 года и пришел «Матч ТВ») 
шли повторы. Из-за разницы во 
времени матчи показывались на 
европейской части России ночью, 
на остальной территории стра-
ны — утром. Это не могло не сни-
зить интерес зрителей к чемпиона-
ту. К тому же сборная России, глав-
ным тренером которой тогда был 
Фабио Капелло, в плей-офф не про-
шла. В среднем рейтинг всех транс-
ляций чемпионата мира 2014 года 
на «Первом канале» (41 матч) сре-
ди всех зрителей старше четырех 
лет, по данным исследовательской 
компании Mediasсope, составил 
2,9% (то есть 2,9% жителей круп-
ных городов следили за играми 
чемпионата на «Первом канале»). 
На «России 1» (32 игры) этот пока-
затель был чуть выше — 3,1%.

При этом в трансляциях чем-
пионата Европы базовые расценки 
на рекламу в последние годы выше. 

В 2012 году, когда Евро принима-
ли Польша и Украина, и в 2016 году, 
когда турнир проходил во Фран-
ции, базовая стоимость одной ми-
нуты на «Первом» и «России 1» рав-
нялась 11 млн руб., сообщало от-
раслевое издание AdIndex.

В 2012 году российская сбор-
ная считалась фаворитом в своей 
группе, и поэтому интерес зрите-
лей к чемпионату был высоким — 
после триумфа в 2008 году сборной 
Гуса Хиддинка от его преемника 
Дика Адвоката ждали как мини-
мум выхода в плей-офф, но этого 
не случилось.

В 2016 году Евро показыва-
ли в прямом эфире уже три ве-
щателя — «Первый», «Россия 1» и 
«Матч ТВ». При этом первым двум 
достались наиболее рейтинговые 
матчи — игры с участием россий-
ской сборной и все встречи плей-
офф. Это оправдывало более вы-
сокие, чем во время чемпионата 
мира 2014 года, базовые расцен-
ки. Рейтинги трансляций, как сви-
детельствуют данные Mediascope, 
были действительно выше, чем во 

время бразильского чемпионата 
мира. Рейтинг 14 матчей на «Рос-
сии 1» среди зрителей старше че-
тырех лет достиг 3,9%, 14 матчей 
на «Первом» — 4,2%.

Без особых надежд

Нынешние базовые расценки 
для домашнего чемпионата мира 
руководитель одного из реклам-
ных агентств в разговоре с РБК 
назвал завышенными, пояснив, 
что сейчас шансы сборной России 
пройти в плей-офф невелики. По 
состоянию на апрель в рейтинге 
национальных сборных ФИФА 
Россия занимает 66-е место. В ап-
реле 2017-го это было 61-е место, 
в апреле 2016-го — 27-е, в апреле 
2015-го  — 32-е (отчасти это об-
условлено тем, что сборная страны, 
принимающей чемпионат, была 
освобождена от отборочных игр, 
приносящих рейтинговые очки).

Большая часть имеющегося ре-
кламного инвентаря уже подтвер-
ждена и забукирована, утвержда-
ет Сурикова. По ее словам, инте-
рес высок со стороны как офи-
циальных партнеров ФИФА, так 
и остальных рекламодателей. 
В опрошенных РБК агентствах это 
не подтверждают.

Из семи глобальных партнеров 
ФИФА свой интерес наряду с Coca-
Cola Co. к рекламе в телетрансля-
циях подтвердили в российском 
офисе Hyundai-Kia. В «Газпроме» 
РБК сообщили, что не планируют 
размещать свою рекламу в транс-
ляциях  — зрители и так увидят 
рекламу компании на бортиках 
стадионов. Представитель Visa от 
комментариев отказался, в Adidas, 
Wanda, Qatar Airways не ответили 
на запросы РБК. 

При участии 
Валерии Комаровой
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